

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sanchez G.

Hic est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, sábado 16 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., N.ºS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso sino concurrendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de León XII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Sáb. 16.—San Eugenio, arzobispo de Toledo, m. r., san Edmundo, arzobispo de Cantóbery, san Enquerio, arzobispo de Lyon, san Rufino, m. r.
Luna nueva á las 11 h. 34 m. de la mañana.—De hoy al 24 habrá 5 días de buen tiempo y 3 de tiempo muy variable.—E scorpio.

"LA UNION CATOLICA."

Civilización y progreso.

(ADOPTADO).

Por mucho que se trate de desfigurar el sentido de estas dos grandes palabras, al fin la sana filosofía no concebirá jamás verdadero progreso ni verdadera civilización sin el desenvolvimiento armónico de las relaciones morales de los hombres entre sí y de las relaciones religiosas de la criatura con el Creador, fuente de todo progreso.

Donde reina la turbación en las ideas fundamentales de la moral; donde se desconoce la causa eficiente de todo bien y de toda verdad; donde se trata de suplantar al Autor del Universo para divinizar al hombre, no puede imperar la ley que rige el desarrollo denominado progreso en la vida de los pueblos, porque no es posible aquel desenvolvimiento armónico del ser material y del ser moral que lo constituye.

El progreso que se funda en exterioridades puede compararse á un hermoso y elegante edificio, cuya fachada nos sorprende, pero que, careciendo de cimientos sólidos, amenaza derrumbarse á cada instante, para no ser sino un montón de ruinas.

El cristianismo sólo marca la senda del verdadero progreso y la civilización verdadera, y solamente los pueblos que los busquen en sus principios inconcusos y eternos podrán gloriarse de poseer la dicha de vivir bajo su influencia benéfica, fecunda y regeneradora.

¿Por qué?

Porque sólo el cristianismo lleva en su savia divina los principios generadores de la justicia, de la verdad, de la libertad, del derecho, del respeto mutuo, en una palabra, de la caridad, que es el principio armonizador por excelencia de todas las fuerzas y tendencias del hombre individual y del hombre colectivo en su desarrollo material, moral, religioso, estético, artístico y político.

Por eso la Europa encierra las naciones más cultas del Universo, porque ha sido regenerada por la luz del Evangelio, y su grandeza sólo se eclipsa cuando se aparta de aquella luz divina.

La América es grande porque los esplendores de la cruz brillaron y brillan en sus bosques, en sus montañas, en sus pampas, en sus pueblos, en todas partes.

La historia de la Iglesia, á la par que nos presenta el desarrollo de la religión en sus instituciones, en sus doctores y padres, en sus conquistas y combates contra la impiedad y la herejía, nos presenta la marcha de la civilización y del progreso, no habien-

do progreso que no se haya realizado bajo su influencia bienhechora, que ella no haya alentado y bendecido.

San Agustín y santo Tomás, como sabios; san Fernando y san Luis, como guerreros; san Gregorio VII y san Vicente de Paúl, como políticos; san Alberto magno, como naturalista; san Ivo, como jurisconsulto; san Juan Crisóstomo, como orador; y tantos otros sabios, guerreros, oradores, filósofos y artistas, son el testimonio más incontrastable de nuestras afirmaciones.

Concluyamos reconociendo que la civilización y el progreso son como dos satélites del gran sol de la fe cristiana, que sin ella carecen de luz, de calor y de vida, no ofreciendo sino tinieblas espantosas.

La barba del sufragio universal.

El Pabellón Español en su número correspondiente al 14 del presente, bajo el título "Blancos y negros" publica lo siguiente:

"En el Estado de la Carolina del Sud hay 132,949 negros mayores de edad, y nada más que 102,567 blancos en la misma situación legal. Según la Constitución federal, unos y otros son electores, pues todo individuo del sexo masculino, natural de los Estados Unidos, es allí elector á los veintidós años.

Semejante estado de cosas no conviene á los blancos, pues se ven bajo la constante amenaza de ser dominados por los negros.

Hasta ahora se han defendido apelando al palo y al terror, tarea en la cual el socorrido recurso de linchar con la mayor frecuencia posible y con ó sin razón al negro que cogían por su cuenta, no les ha servido de poco para mantener á las gentes de color alejada de las urnas electorales y en santo respeto al blanco. Pero los negros, á pesar de amenazas, palos y linchamientos, van mostrando cada vez más afición á votar, y los blancos principian á considerar como insostenible la situación.

En tal trance han ideado convocar una Convención, ó sea una Constituyente, en la cual se ha decidido privar del derecho electoral á los ciudadanos que no sepan leer y escribir y á los que no acierten á explicar satisfactoriamente un artículo cualquiera de la Constitución sobre el cual le preguntará un oficial del estado civil en el momento de ir á votar.

Por este sistema dejarán de ser electores 70 mil negros. Sin contar con que en la cuestión de examen serán revolcados por el oficial de estado civil, blanco y allegado á la causa de su raza, cuántos negros no se sepan de memoria la Constitución, con comentarios de los principales tratadistas y todo.

Como es natural, los negros son los que no están contentos ahora, y con tanto mayor motivo cuanto que el ejemplo dado por los blancos de la Carolina del Sud tiende á cundir, y

ya el Estado de Misisipi se prepara á hacer lo mismo que el de la Carolina Meridional.

La gente de color protesta enérgicamente por cuantos medios puede. Pero invoca inútilmente el recuerdo de que la terrible guerra civil que durante tantos años asoló á los Estados Unidos, tuvo por objeto la emancipación de la raza negra y la igualdad de todos los ciudadanos ante la ley. Los blancos no quieren de ningún modo tener por iguales á los negros.

Tal es la historia de este asunto, que desde hace días ocupa á la prensa europea."

Como se recordará, aquí trató de hacerse algo semejante por ciertos señores liberales, en las reformas constitucionales que fueron dichosamente desechadas. Y cabe ahora pensar si los blancos de la Carolina del Sur serán liberales! Lo que sí no tiene duda es que, á haber pasado la reforma, los costarricenses que no supieran leer y escribir, quedaban equiparados á los pobres negros de la Carolina del Sur. ¡Oh liberalismo!

GACETILLAS.

Tierras baldías.—La Comisión Permanente, por decreto n.º 7 de 13 de este mes, ha declarado indenunciabiles los terrenos baldíos comprendidos en una zona de quince kilómetros á uno y otro lado del curso de los ríos *Virilla* y *Grande*, desde la confluencia del primero con el río *Tiribi* hasta la desembocadura del último en el Golfo de Nicoya.

Detalles para caminos.—La *Gaceta* de ayer registró varios acuerdos del Gobierno, aprobatorios de detalles levantados para composición de caminos en los cantones de La Unión, Palmares y San Mateo.

Telefonos.—El Gobierno ha permitido á don Francisco Mendiola Boza que traspase á la Compañía de Telefonos de Costa Rica la concesión aprobada por el decreto n.º 1 de 17 de Abril de 1893, sobre red telefónica.

Informes médicos.—La *Gaceta* de ayer registra dos: el del Doctor don Nazario Toledo, Médico del Pueblo de la capital, y el del Doctor don Miguel A. Velázquez de Alajuela. El primero es extenso y bien circunstanciado; el segundo muy conciso: en general son satisfactorios en cuanto se demuestra esmero por atender á la mejora de las condiciones higiénicas de las poblaciones, alejando las causas de enfermedad, y no haber ninguna epidemia, si se exceptúa el barrio de Alajuelita donde se han presentado varios casos de rubiola y sarampión. El doctor Toledo informa que ha dictado las providencias adecuadas para impedir su propagación.

Moneda falsa.—Se dice que circulan piezas de cincuenta centavos falsificadas. La Policía debe de andar en activa averiguación de quienes sean los falsificadores para ponerlos á buen recaudo. Entre tanto, mucho ojo, para no dejarse meter gato por liebre.

Enfermo.—Hemos sabido con profunda pena que lo está gravemente en Cartago nuestro respetado amigo el señor Doctor don José María Jiménez. Hacemos fervientes votos por su pronto restablecimiento.

De San Pedro de Alajuela nos comunican que se halla también grave el señor don Florencio Solís, acudado vecino de aquel lugar y sujeto por todos respetos apreciable. Lc

sentimos y hacemos votos por su restablecimiento.

En San Vicente, barrio de esta ciudad, murió en la madrugada de ayer la estimable señora doña María Alvarado de Pacheco, esposa de nuestro amigo don Jesús Pacheco B. Hoy á las 9 a. m. tendrán lugar sus funerales y entierro. Que Dios haya recibido en su seno el alma de la que fué buena esposa y excelente madre, y envíe resignación al afligido consorte, á quien acompañamos en su duelo.

JORGE ISAACS.

Fragmentos del "Idilio póstumo."

"La patria de la novia está de fiesta"

¿Cómo puede estar muerto el que da vida?
El que agitando el alma entumecida
Nos fuerza á ver, amar, gozar, gemir;
Su sangre inyecta en nuestra vieja herida
Y hace hasta nuestros muertos revivir?

¡Llorar la vida! Es ésta vil redoma?
¿El vaso es néctar? ¿el bagazo es poma?
¿Incienso el humo, ó refulgencia el gas?
¡Oh! nó. La luz, el gusto, el casto aroma,
Allí está todo. Es nada lo demás.

Devorad, oh gusanos, carne y hueso!
¿Cuál gozará, ya emancipado el preso,
Si á ver alcanza el sórdido tropel!
Polvo de todos y de nadie es eso,
Sólo su canto, sólo su alma, es él.

Cual se reparte al viento, gota á gota,
La catarata, y entre palmas flota
Sobre el abismo que ávido la ve,
Así el poeta en cada compatriota
De su ancha patria de entusiasmo y fe.

¡Oh comunión maravillosa, inmensa,
Un alma que por mil contempla y piensa!
Y corazones mil que aman en dos!
Hé allí al poeta, al que en su sér condensa
La humanidad, reverberando á Dios.

Como Jesús en la sublime Cena,
Ya el vate, él mismo, en alma se nos dió.
Con el pan de su amor y de su pena.
Al reunirnos, su espíritu nos llena,
Y entre nosotros, hasta el fin, quedó.

Bogotá, 13 de Mayo de 1895.

Rafael Pombo.

Noticias por cable.

PARIS, 12.

Los comentarios de la prensa francesa sobre el discurso de Lord Salisbury son favorables. Dice *Le Journal des Debats*: En vista de los informes del despacho al levante de las escuadras y la proyectada conferencia para la discusión de la cuestión turca, el discurso del primer Ministro británico es precisamente lo que se necesita para alentar al público. No hay peligro de un conflicto entre las potencias interesadas.—*Le Temps* dice: La acción concertada de las potencias con respecto á Turquía es la única posible bajo las circunstancias. Las palabras de Lord Salisbury sobre este particular han disipado los temores de discusiones entre las potencias.

LONDRES, 12.

Un tren expreso del ferrocarril "Great Northern" chocó ayer con un tren de carga en St. Neots, Condado de Hirtingdon, los últimos carros fueron descarrilados resultando un muerto y tres golpeados.

PEKIN 12.

El viernes se firmó el tratado entre China y el Japón respecto la evacuación por el último de la península de las Uelen.

LONDRES, 12.

Despachos de San Petersburgo para el *Daily News* y el *Morning Post* avisan que se espera de un momento á otro el alumbramiento de la Czarina.

HABANA 12.

Una carta fechada en Santo Espíritu el 8 del corriente, noticia que Máximo Gómez á la cabeza de 300 hombres entró á aquella jurisdicción el 29 de Octubre en marcha para Las Villas; fué perseguido por una fuerza considerable de tropas del gobierno de Ciego de Avila. Se han despachado á Santo Espíritu y Remedios fuerzas de Santiago y otros puntos para que repelan la invasión de los insurgentes; el jueves se espera la llegada de España del Contralmirante Navarro, quien asumió el mando de la flota en aguas de Cuba; su primer cuidado será el de perfeccionar las defensas por medio de torpedos. Notician de Madrid que el Gobierno accedió á la propuesta formulada por Campos de nombrar á cubanos ó á españoles residentes en la Isla á los puestos de menor importancia.

LONDRES 12.

El Cónsul inglés en Jerusalén informa que el populacho atacó á la misión situada en Nablous á treinta y tres millas al Norte de aquella ciudad. Los misioneros se escaparon, pero varios sirvientes fueron asesinados. La Puerta ha ordenado al Valí de Jerusalén de prestar adecuada protección á los misioneros.

CONSTANTINOPLA, 12.

El Ministro de los Estados Unidos, Ferrel, manifestó á Hilit Rifat Baja, el nuevo Gran Visir, que no le haría la visita disciplinaria de costumbre, hasta que no se exija protección adecuada para los misioneros americanos en Asia Menor. Hay 250,000 armenios pereciendo por carestía de víveres en los distritos asolados. Los misioneros americanos apelan á la caridad del público americano por fondos para aliviar el sufrimiento. Mr Ferrel asegura que diez mil armenios perecieron durante los últimos 30 días. Ayer acontecieron matanzas en Angloria y Palú, perecieron mil cristianos.

WASHINGTON, 12.

El Gobierno español confirma los informes relativos á los varios encuentros menores que se verificaron en Cuba durante la semena pasada. La actividad desplegada por los insurgentes se debe á sus esfuerzos de arruinar la industria de azúcar, al principio de los trabajos el proyecto fracasó. La falta de Lord Salisbury de hacer referencia á la cuestión venezolana se interpreta que él da menos importancia á la disputa y á la doctrina de Monroe de lo que se creía.

LISBOA, 12.

Un despacho de Lorenzo Vázquez, Africa oriental, portugués, avisa que las fuerzas portuguesas atacaron al ejército de Guinguhana, cerca del lago de Coolera. El encuentro duró cuarenta minutos, resultando la completa derrota de los nativos con gran pérdida de vidas. Los portugueses perdieron cinco muertos y 35 heridos.

LONDRES, 12.

El Corregidor de Londres Sir Walter Henry Willkins, hoy obsequió con un lunch al Rey de Portugal, asistieron el Marqués de Salisbury y otros miembros del Gabinete y los Embajadores y Ministros extranjeros. El lunch se verificó en el Wateison House, la residencia oficial del Corregidor.

CONSTANTINOPLA, 12.

La guarnición turca de Zeitung, en Asia menor, se rindió á los armenios.

NEW YORK, 12.

La revista del mercado monetario cotiza la plata en barras, Londres á 30 15/16 peniques; New York de 67 5/8 á 68 1/2 cents., soles mexicanos se cotizan á 54 cs.

PARIS, 13.

Acaba de publicarse el informe de M. Conabury sobre el presupuesto francés. Según este documento, hubo un déficit en 1892 de nueve millones de francos; en

1893, 91 millones; en 1894, 21 millones. Los gastos de este año aumentaron 65 millones. La economía que tiene en proyecto el comité del presupuesto, reducirá á tanto las entradas como los gastos, dejando un sobrante nominal de 567 mil francos.

WASHINGTON, 13.

El departamento de Estado ha recibido noticia de que se ha firmado un convenio en Pekin, por el cual China se compromete á indemnizar al Japón la suma de 30 millones tael por la evacuación de la península de La Otung.

HABANA, 13.

Los principales hacendados de esta ve- ciudad tienen en proyecto el establecimiento de un Banco con capital de 12 millones de pesos. Un despacho de Remedios avisa que la columna del Coronel Palanca, tuvo encuentro con trescientos eaballos revolucionarios, al mando de González Jiménez y Villa Portal; la batalla se verificó en Lorna Purriol y dilató hora y media. Los revoltosos se retiraron habiendo sufrido varias bajas. Los españoles, no sufrieron ninguna pérdida. Notician de Santa Clara que la columna del Coronel Brull dispersó á doscientos facciosos al mando de Locano Espinosa y García. El encuentro se verificó cerca de Bordaso. El campamento revolucionario de Macadual en las montañas de Guayaba fué tomado por los españoles después de dilatada joroba, apoderándose de 25 caballos y una cantidad considerable de pertrechos y medicinas. La columna al mando del Coronel Aragón derrotó á trescientos facciosos al mando de Bermúdez y Alvarez. El encuentro se verificó en la hacienda La Rosa. Los rebeldes perdieron todo cuanto tenían.

NEW YORK, 13.

El corresponsal del *Herald* en San Petersburgo dice: El discurso de Lord Salisbury, produjo aquí un efecto eléctrico. Es la opinión general que es indispensable la intervención de las potencias en Turquía. El *Novoski* dice que para evitar una guerra, las potencias deben establecer un protectorado. El *Mous Urewya*, dice: la potencia del ejército turco es inmensa debido á su fanatismo y organización alemana. Rusia para estar listo debe concentrar en Ezerum sesenta mil hombres.

VALPARAISO, 13.

Notician de Santiago que los esfuerzos de Castellanos para formar un Ministerio, probablemente tendrán buen éxito.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Sofís.—8ª Avenida O.

EL CAPITAN VENENO.

PARTE PRIMERA.—Heridas en el cuerpo.

V.

Trabucazo.

¡Mire usted, señora! ¡Mire qué hermosa val exclama la gallega, batiendo palmas y contemplando desde la reja á nuestra heroína....

Pero, ¡ay! en aquel mismo instante sonó

un tiro muy próximo; y como la pobre viuda, que también se había acercado á la ventana, viera á su hija detenerse y tentarse la ropa, lanzó un grito desgarrador, y cayó de rodillas, casi privada de sentido.

—No diéronle! ¡No diéronle!, gritaba en tanto la sirvienta. ¡Ya entra en la casa de enfrente! Repórtese la señora....

Pero ésta no la oía. Pálida como una difunta, luchaba con su abatimiento, hasta que hallando fuerzas en el propio dolor, alzóse medio loca y corrió á la calle.... en medio de la cual se encontró con la imperterrita Angustias, que ya regresaba, seguida del médico.

Con verdadero delirio se abrazaron y besaron madre é hija, precisamente sobre el arroyo de sangre vertida por el Capitán, y entraron al fin en la casa, sin que en aquellos primeros momentos se enterase nadie de que las faldas de la joven estaban agujereadas por el alevoso trabucazo que le disparó el hombre de la buhardilla al verla atravesar la calle.....

La gallega fué quien no sólo reparó en ello, sino quien tuvo la crueldad de pregonarlo.

—¡Diéronle! ¡Diéronle!, exclamó con su gramática de Mondoñedo. ¡Bien hice yo en no salir! ¡Buenos forados habrían abierto las balas en mis tres refajos!

Imaginémonos un punto el renovado terror de la pobre madre, hasta que Angustias la convenció de que estaba ilesa. Bástenos saber que, según iremos viendo, la infeliz guipuzcoana no había de gozar ahora de salud desde aquel espantoso día.....

Y acudámos ahora al mal parado Capitán, á ver que juicio forma de sus heridas el diligente y experto doctor Sánchez.

VI.

Diagnóstico y pronóstico.

Envidiable reputación tenía aquel facultativo, y justificóla de nuevo en la rápida y feliz primera cura que hizo á nuestro héroe, restañando la sangre de sus heridas con medicinas caseras, y reduciéndole y entablillándole la fractura de la pierna sin más auxiliares que las tres mujeres.— Pero, como expositor de su ciencia, no se lució tanto, pues el buen hombre adolecía del vicio oratorio de Pero Grullo.

Desde luego respondió de que el Capitán no moriría, "dado que saliese antes de veinticuatro horas de aquel profundo amodorramiento," indicó de una grave conmoción cerebral, causada por la lesión que en la frente le había producido un proyectil oblicuo, disparado con arma de fuego, sin quebrantarle, aunque sí contundiéndole el hueso frontal, "precisamente en el sitio en que tenía la herida, á consecuencia de nuestras desgraciadas discordias civiles y de haberse mezclado aquel hombre en ellas"; añadiendo en seguida, por vía de glosa, que si la susodicha conmoción cerebral no cesaba dentro del plazo marcado, el Capitán moriría sin remedio, "en señal de haber sido demasiado fuerte el golpe del proyectil; y que, respecto á si cesaría ó no cesaría la tal conmoción antes de las veinticuatro horas, se reservaba su pronóstico hasta la tarde siguiente."

Dichas estas verdades de á folio, recomendó muchísimo, y hasta con pesadez, sin duda por conocer bien á las hijas de Eva, que cuando el herido recobrase el conocimiento, no le permitieran hablar, ni le hablaran ellas de cosa alguna, por urgente que les pareciese entrar en conversación con él; dejó instrucciones verbales y recetas escritas para todos los casos y accidentes que pudiesen sobrevenir, quedó en volver al otro día, aunque también hubiese tiros, á fuer de hombre tan cabal como buen médico y como inocente orador, y se marchó á su casa, por si le llamaban para otro apuro semejante, no emperó sin aconsejar á la conturbada viuda que se acostara temprano, pues no tenía el pulso en caja, y era muy posible que le entrase una poca fiebre al llegar la noche.... que ya había llegado.

VII.

Expectación.

Serían las tres de la madrugada, y la no-

ble señora, aunque, en efecto, se sentía muy mal, continuaba á la cabecera de su enfermo huésped, desatendiendo los ruegos de la infatigable Angustias, quien no sólo velaba también, sino que todavía no se había sentado en toda la noche.

Erguida y quieta como una estatua, permanecía la joven al pie del ensangrentado lecho, con los ojos fijos en el rostro blanco y afilado, semejante al de un Cristo de marfil, de aquel valeroso guerrero á quien tanto admiró por la tarde, y de esta manera esperaba con visible zozobra á que el sin ventura despertara de aquel profundo letargo, que podía terminar en la muerte.

La dichosísima gallega era quien roncaba, si había que roncar, en la mejor butaca de la sala, con la vacía frente clavada en las rodillas, por no haber caído en la cuenta de que aquella butaca tenía un espaldar muy á propósito para reclinar en él el ocupicio.

Varias observaciones ó conjeturas habían cruzado la madre y la hija durante aquella larga velada, acerca de cuál podría ser la calidad originaria del Capitán, cuál su carácter, cuáles sus ideas y sentimientos.— Con la nimiedad de atención que no pierden las mujeres ni aun en las más terribles y solemnes circunstancias, habían reparado en la finura de la camisa, en la riqueza del reloj, en la pulcritud de la persona y en las coronitas de Marqués de los calcetines del paciente. Tampoco dejaron de fijarse en una muy vieja medalla de oro que llevaba al cuello bajo sus vestiduras, ni en que aquella medalla representaba á la Virgen del Pilar de Zaragoza; de todo lo cual se alegraron sobremanera, sacando en limpio que el Capitán era persona de clase y de buena y cristiana educación. Lo que naturalmente respetaron fué el interior de sus bolsillos, donde tal vez habría cartas ó tarjetas que declarasen su nombre y las señas de su casa; declaraciones que esperaban en Dios podría hacerles él mismo, cuando recobrase el conocimiento y la palabra, en señal de que le quedaban días que vivir. . . .

Mientras tanto, y aunque la refriega política había concluído por entonces, quedando victoriosa la Monarquía, oíase de tiempo en tiempo, óra algún tiro remoto y sin contestación, como solitaria protesta de tal ó cuál republicano no convertido por la metralla, óra el sonoro trótar de las patruillas de caballería que rondaban, asegurando el orden público; rumores ambos lúgubres y fatídicos, muy tristes de escuchar desde la cabecera de un militar herido y casi muerto.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO

HEREDIA.
Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajas, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

HEREDIA.
Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad,

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

Marcial Alpizar,
AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, nº 149 Avenida 4ª O.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos*,
Guías, Hojas sueltas,
Libros talonarios,

Folletos, Tarjetas de visita,
de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Caminando

DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMENEZ.

CASILLA 375. SAN JOSÉ.

Tip. de San José.

JOSÉ JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

Escuela para niños pobres

La asociación del Corazón de Jesús ha dispuesto costear una escuela de primeras letras para los niños y niñas de padres pobres. Dicha escuela se halla, por ahora, en la casa nº 273 de la calle 20, Norte, contigua á la de don Pedro Marques.

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este **Vino** contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con el los anémicos, convalescentes, físicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante

Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confiteria.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVOSO
POLIBROMURADO

DE BAUDRY, Farmacéutico de París.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

PRODUCTOS
DE
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

<p>Jarabe Depurativo DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Ioduro de Potassium</p> <p>Especlifico infalible contra las <i>afeccliones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, timores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifiliticos secundarios y terciarios.</i></p> <p>Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Tonico, Anti-Nervioso</p> <p>Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.</p>	<p>Jarabe Ferruginoso DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA al Proto-Ioduro de Hierro</p> <p>El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los <i>colores palidos, las perillitas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.</i></p> <p>Jarabe Sedativo DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Bromuro de Potassium</p> <p>Quimicamente puro. Es el calmante mas seguro en las <i>afeccliones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la denticion.</i></p>
--	--

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unico que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Lugar y metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de C. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENNA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrifugo, antinervioso, cura las *Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras debilitadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.*
Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 c.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES
Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle-Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

Higiene de la Cabeza.

Destruir la **caspa** en pocos días, **vigorizar** el cabello é impedir su caída **haciéndolo crecer** en gran manera, refrescar y limpiar la piel del cráneo, curar radicalmente los dolores de cabeza y los granos de la misma. Estos son los efectos lógicos y naturales que se obtienen con el **TONICO DEL JAPON** usándolo aunque no sea más que dos veces por semana. El solo se garantiza por sí mismo en pocos días.

De venta en "LA VILLA DE PARÍS" Robles y Romeró; frente al Parque Central, y en la Agencia, 8ª Avenida Este. n.º 456 TASIES Y CORREDE-RA.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Organos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowitz.

¡Consérvese la Salud!!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemigrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

TORO PERDIDO.

De un potrero de mi propiedad, en San Jerónimo de San José, se ha desaparecido un toro overo, emperillado, de raza inglesa, que lleva un fierro JCh. Á la persona que me dé razón de él le daré una buena gratificación.

Santo Domingo, Noviembre 12 de 1895.

Juan Chacón Chacón.

OPORTUNIDAD COMO POCAS.

En el propio centro de la villa de Santo Domingo hay una casa de magnífica construcción, propia para negocio, y que estoy autorizado para vender junto con todos los muebles, por bien poca cosa, siempre que se me pague algo al contado. Dicha casa tiene un horno muy hermoso, propio para panadería. Los que tengan interés hálense con

Martín Zamora García.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA
de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase
á precios módicos.

Alfonso Hornieri